

Proverbios 20

Sabiduría vs. Necedad

*1 El vino es escarnecedor, la sidra alborotadora,
Y cualquiera que por ellos yerra no es sabio...*

Éste proverbio nos dice que el vino es escarnecedor, es decir que como que se burla de ti, cuando habla de sidra, la palabra no es sidra sino que se refiere a una bebida fuerte, una bebida que te hace emborrachar; y dice que cualquiera que por ellos yerra, y es muy típico cometer errores por el alcohol, alguna droga o algo así, cualquiera que comete un error por ellos, no es sabio.

Un requisito de la escritura es que los ancianos que dirigen y están enseñando a otros, no deben ser dados al vino, debemos cuidar mucho ésa área y sobre todo en ésta época en que cada vez es más común. Leí un informe médico que determina que los jóvenes por la situación de desarrollo de su cerebro no deberían tomar ningún tipo de bebida alcohólica ni vino, ni cerveza, hasta que por lo menos tengan alrededor de 25 años de edad; es un estudio que se hizo y que dice que algunas áreas del cerebro aún no están completamente formadas;

*2 Como rugido de cachorro de león es el terror del rey;
El que lo enfurece peca contra sí mismo...*

No está hablando de un cachorrito de león pequeño, sino que habla de un cachorro de león ya fuerte, grande que ruge y dice que como el rugido de ése cachorro es el terror del rey, cuando un rey está enojado, cuando un gobernante está enojado, cuando el jefe está enojado, cuando el papá de familia está enojado, cuidado porque es para asustarse y hacer enojar a alguien que está en autoridad no es nada sabio, hacerlo enojar es pecar contra ti mismo; Es un grave error que con nuestra actitud provoquemos la ira de algún gobernante o de alguien que esté en autoridad sobre nosotros, pues seremos los únicos afectados.

3 Honra es del hombre dejar la contienda;...

Te va a dar respeto si dejas la pelea, si alguien empieza a enojarse, te va a dar respeto, te va a dar honra si te apartas de la pelea, pero si te envuelves en la pelea, si te contestan feo y si tú contestas y te envuelves en la pelea, dice:

Más todo insensato se envolverá en ella...

No puede ser que una persona que está enojada haga que tú también te enojés porque estarías cayendo en su propio pecado, entonces cuando una persona está enojada, lo primero que tienes que hacer es dejar que se calme, de hecho tratar de que se calme con humildad y con atención.

Primero escucha a la persona, generalmente las personas se calman cuando se sienten escuchadas, porque si no les estas escuchando y sienten que no les estás haciendo caso y te volteas entonces se van a enojar más, sino que tienes que mostrar empatía, hacerle entender a la persona que te preocupa su molestia y tratar de ayudarle y hacerle entender que sí le entendiste y le escuchaste. Es insensato involucrarte en el problema, no te envuelvas en el enojo de otra persona;

Vivimos en una cultura en la se nos enseña que nos defendamos ante todo, que busquemos siempre ganar. Inclusive la psicología moderna promueve que siempre es necesario que saquemos el enojo para que a la larga no nos afecte. No obstante Dios nos dice que

Mateo

[11:28 Venid a mí todos los que estáis trabajados y cargados, y yo os haré descansar.](#)

Salmo

[55:22 Echa sobre el Señor tu carga, y él te sustentará; No dejará para siempre caído al justo.](#)

Por lo tanto es válido desahogarnos y no quedarnos con el enojo, siempre y cuando lo hagamos con Dios. Pensemos en todas las ocasiones en que, por querer ganar la contienda, hablamos estando sumamente molestos y empeoramos la situación... La cuestión sería determinar lo que consideramos que es mejor, ¿'ganar una discusión' o 'salvar la relación'?

4 *El perezoso no ara a causa del invierno;
Pedirá, pues, en la siega, y no hallará...*

Se araba con los bueyes para preparar la tierra antes de sembrar la semilla, es lo que se hace para sembrar, se remueve la tierra porque si pones la semilla en la tierra dura no va a germinar, de modo que hay que trabajar la tierra y es cansado, entonces hay gente que lo tiene que hacer en el invierno en el frío, sin embargo éste proverbio dice que el perezoso no ara a causa del invierno ya que siempre va a tener excusas, o siempre va a tener mucho frío, o siempre va a tener mucho calor o siempre está lloviendo, etc. siempre va a haber una causa para el perezoso para no sembrar, pero la consecuencia es que pedirá en la siega, a todo el mundo lo que sembró y no hallará; Uno de los principales temas del libro de Proverbios es evitar la pereza, la negligencia, la desgana... pues con ello solo lograremos vivir en constante necesidad.

5 *Como aguas profundas es el consejo en el corazón del hombre;
Mas el hombre entendido lo alcanzará...*

Las palabras de una persona sabia instruida en la escritura son profundas aunque a simple vista se perciban fáciles, el apóstol Pedro mencionó que las palabras del apóstol Pablo eran difíciles de entender, las cuales los indoctos e inconstantes torcían para su propia perdición, es decir que las palabras de una persona sabia son como aguas profundas, en el mar entre más profundo más riqueza encontrarás, más abundancia, lo que dice una persona sabia que ha estudiado mucho, es el resultado de mucho tiempo de experiencia e información, así que cuando te toque hablar en presencia de una persona que sabes que es una persona muy sabia y experimentada, tienes que apreciar mucho sus palabras, porque sus palabras son profundas, tienen mucha riqueza.

En esta parte se menciona claramente que alguien que no haya estudiado a consciencia la Escritura, no le será posible interpretarla de la manera correcta. Esto nos explica el por qué existen en la actualidad tantas diferentes denominaciones. La estadística nos revela que la gran mayoría de los pastores nunca han estudiado el Antiguo Testamento, esto debido a que aplican literal el término 'antiguo', y toman los libros de Génesis a Malaquías como algo obsoleto y se enfocan de lleno a especializarse en los escritos del Nuevo Testamento, dando como resultado una interpretación bastante alejada de la realidad, adaptadas a las diferentes maneras de pensar de cada individuo. Un ejemplo de ello es el tema de que 'estamos ahora bajo la gracia', por lo tanto la ley de Moisés queda obsoleta. Y esta ideología ya se manejaba desde la época de Pablo, y lo comenta en:

Romanos

3:8 ¿Y por qué no decir (como se nos calumnia, y como algunos, cuya condenación es justa, afirma que nosotros decimos): Hagamos males para que vengan bienes?

3:19 Pero sabemos que todo lo que la ley dice, lo dice a los que están bajo la ley, para que toda boca se cierre y todo el mundo quede bajo el juicio de Dios; 20 ya que por las obras de la ley ningún ser humano será justificado delante de él; porque por medio de la ley es el conocimiento del pecado.

Esto nos lleva siempre buscar el ser extremadamente responsables al momento de estar compartiendo la Escritura y evitar hacer comentarios a la ligera, sin antes haber corroborado la información. La finalidad al hacer eso es que el mensaje se transmita lo más puro posible, pues si no se hace así, al continuar siendo compartido de persona a persona, será transmitido sumamente distorsionado. He aquí la importancia del escudriñar la instrucción de Dios constantemente, pues si Dios nos mostró una enseñanza la primera vez, será una diferente la segunda, tercera... ocasión que lo volvamos a leer. Son muy profundas las enseñanzas de nuestro Mesías, las palabras de Pablo... Pablo dijo:

1 Corintios

8:2 Y si alguno se imagina que sabe algo, aún no sabe nada como debe saberlo.

Mientras más adquirimos conocimiento, más nos percatamos que realmente nos falta mucho por aprender... Sin embargo, tenemos la siguiente esperanza...

Daniel

12:3 Los entendidos resplandecerán como el resplandor del firmamento; y los que enseñan la justicia a la multitud, como las estrellas a perpetua eternidad.

6 *Muchos hombres proclaman cada uno su propia bondad, Pero hombre de verdad, ¿quién lo hallará?...*

Casi toda la gente te trata de dar consejos, generalmente en los conflictos siempre nos defendemos, siempre pensamos que el otro tiene la culpa, es naturaleza; cuando tienes un problema con tu hermano generalmente vas a defender tu propia bondad, es muy raro que en un conflicto una persona diga *“yo estoy mal en esto y aquello”*, en los conflictos entre matrimonios, cada quien proclama que es bueno, por eso no es bueno aconsejarlos por separado, es decir, si está bien escucharlos por separado en un momento pero hay que escuchar ambas versiones, si nada más escuchas la versión de uno, te va a decir que todo lo que hace está perfecto y que es el príncipe azul. Pero el proverbio dice, *“hombre de verdad, ¿quién lo hallará?”* Todo el mundo por naturaleza dice que está bien pero la pregunta que hace es: hombre de verdad, ¿quién lo hallará? ¿De quién podríamos decir que éste hombre es de verdad, que no transgrede? A lo largo de sus vidas jóvenes y no tan jóvenes van a encontrar a muchos maestros, mucha gente que trata de dar consejos, pero si quieren tener a una autoridad, alguien que sin lugar a dudas les va a decir la verdad y que no tiene motivos ocultos y no les va a fallar, es el que dijo: ***“Yo soy la verdad”***, Yeshúa dijo: *“Yo soy el camino, la verdad y la vida”*, así que si queremos hallar a un ejemplo digno de imitar, sigamos a Yeshúa, en otras palabras y esto es algo que tú tienes que considerar, el único hombre de verdad es Yeshúa, sigue su dirección y él te va a guiar a toda verdad, la máxima autoridad, sólo Yeshúa, él es el único digno de dirigir nuestra vida;

La mayoría de las personas piensan que la vida consiste en ser buenos de acuerdo a su propia prudencia y tienen la idea que con solo intentarlo, es suficiente. Sin embargo esta actitud los mantiene muy alejados del verdadero propósito por el que Dios nos creó.

Sin embargo lo interesante de la Biblia es que aparte de mencionarnos las cosas buenas que tenemos que hacer, también nos dice el cómo hacerlo. Por lo tanto se trata de estar constantemente identificando las áreas de nuestra vida que aún no reflejen la Instrucción de Dios.

Apocalipsis

20:11 Y vi un gran trono blanco y al que estaba sentado en él, de delante del cual huyeron la tierra y el cielo, y ningún lugar se encontró para ellos. 12 Y vi a los muertos, grandes y pequeños, de pie ante Dios; y los libros fueron abiertos, y otro libro fue abierto, el cual es el libro de la vida; y fueron juzgados los muertos por las cosas que estaban escritas en los libros, según sus obras. 13 Y el mar entregó los muertos que había en él; y la muerte y el Hades entregaron los muertos que había en ellos; y fueron juzgados cada uno según sus obras. 14 Y la muerte y el Hades fueron lanzados al lago de fuego. Esta es la muerte segunda. 15 Y el que no se halló inscrito en el libro de la vida fue lanzado al lago de fuego.

La idea general que se tiene de este mensaje es que el ‘libro de la vida’, es un listado de nombres de personas que lograron ser salvos. No obstante, de acuerdo a la Escritura, el ‘libro de la vida’ es la misma Escritura (la Toráh-la instrucción de Dios) Por lo tanto, para que nuestro nombre esté inscrito en el libro de la vida, la clave sería que cuando la gente lea la Biblia, vea la vida de nosotros reflejada en ella. Pablo hizo referencia de esto mismo en:

1 Corintios

3:1 ¿Comenzamos otra vez a recomendarnos a nosotros mismos? ¿O tenemos necesidad, como algunos, de cartas de recomendación para vosotros, o de recomendación de vosotros? 2 Nuestras

cartas sois vosotros, escritas en nuestros corazones, conocidas y leídas por todos los hombres; 3 siendo manifiesto que sois carta de Cristo expedida por nosotros, escrita no con tinta, sino con el Espíritu del Dios vivo; no en tablas de piedra, sino en tablas de carne del corazón.

Cuando las multitudes empezaron a seguir a Jesús, Él hizo énfasis en que tenemos que buscar el pan que nos dará la vida eterna.

Juan

6:22 El día siguiente, la gente que estaba al otro lado del mar vio que no había habido allí más que una sola barca, y que Jesús no había entrado en ella con sus discípulos, sino que éstos se habían ido solos. 23 Pero otras barcas habían arribado de Tiberias junto al lugar donde habían comido el pan después de haber dado gracias el Señor. 24 Cuando vio, pues, la gente que Jesús no estaba allí, ni sus discípulos, entraron en las barcas y fueron a Capernaum, buscando a Jesús. 25 Y hallándole al otro lado del mar, le dijeron: Rabí, ¿cuándo llegaste acá? 26 Respondió Jesús y les dijo: De cierto, de cierto os digo que me buscáis, no porque habéis visto las señales, sino porque comisteis el pan y os saciasteis. 27 Trabajad, no por la comida que perece, sino por la comida que a vida eterna permanece, la cual el Hijo del Hombre os dará; porque a éste señaló Dios el Padre. 6:28 Entonces le dijeron: ¿Qué debemos hacer para poner en práctica las obras de Dios? 29 Respondió Jesús y les dijo: Esta es la obra de Dios, que creáis en el que él ha enviado. 30 Le dijeron entonces: ¿Qué señal, pues, haces tú, para que veamos, y te creamos? ¿Qué obra haces? 6:31 Nuestros padres comieron el maná en el desierto, como está escrito: Pan del cielo les dio a comer. 32 Y Jesús les dijo: De cierto, de cierto os digo: No os dio Moisés el pan del cielo, mas mi Padre os da el verdadero pan del cielo. 33 **Porque el pan de Dios es aquel que descendió del cielo y da vida al mundo.** 34 Le dijeron: Señor, danos siempre este pan. 35 **Jesús les dijo: Yo soy el pan de vida; el que a mí viene, nunca tendrá hambre; y el que en mí cree, no tendrá sed jamás.** 36 Mas os he dicho, que aunque me habéis visto, no creéis. 37 Todo lo que el Padre me da, vendrá a mí; y al que a mí viene, no le echo fuera. 38 Porque he descendido del cielo, no para hacer mi voluntad, sino la voluntad del que me envió. 39 Y esta es la voluntad del Padre, el que me envió: Que de todo lo que me diere, no pierda yo nada, sino que lo resucite en el día postrero. 40 Y esta es la voluntad del que me ha enviado: Que todo aquel que ve al Hijo, y cree en él, tenga vida eterna; y yo le resucitaré en el día postrero. 41 Murmuraban entonces de él los judíos, porque había dicho: Yo soy el pan que descendió del cielo. 42 Y decían: ¿No es éste Jesús, el hijo de José, cuyo padre y madre nosotros conocemos? ¿Cómo, pues, dice éste: Del cielo he descendido? 43 Jesús respondió y les dijo: No murmuréis entre vosotros. 44 Ninguno puede venir a mí, si el Padre que me envió no le trajere; y yo le resucitaré en el día postrero. 45 Escrito está en los profetas: Y serán todos enseñados por Dios. Así que, todo aquel que oyó al Padre, y aprendió de él, viene a mí. 46 No que alguno haya visto al Padre, sino aquel que vino de Dios; éste ha visto al Padre. 47 De cierto, de cierto os digo: El que cree en mí, tiene vida eterna. 48 Yo soy el pan de vida. 49 Vuestros padres comieron el maná en el desierto, y murieron. 50 Este es el pan que desciende del cielo, para que el que de él come, no muera. 51 **Yo soy el pan vivo que descendió del cielo; si alguno comiere de este pan, vivirá para siempre; y el pan que yo daré es mi carne, la cual yo daré por la vida del mundo.** 52 Entonces los judíos contendían entre sí, diciendo: ¿Cómo puede éste darnos a comer su carne? 53 Jesús les dijo: De cierto, de cierto os digo: Si no coméis la carne del Hijo del Hombre, y bebéis su sangre, no tenéis vida en vosotros. 54 El que come mi carne y bebe mi sangre, tiene vida eterna; y yo le resucitaré en el día postrero. 55 Porque mi carne es verdadera comida, y mi sangre es verdadera bebida. 6:56 El que come mi carne y bebe mi sangre, en mí permanece, y yo en él. 57 Como me envió el Padre viviente, y yo vivo por el Padre, asimismo el que me come, él también vivirá por mí. 58 Este es el pan que descendió del cielo; no como vuestros padres comieron el maná, y murieron; el que come de este pan, vivirá eternamente.

Realmente el comer la carne de Jesús no quiere decir que nos comamos la ostia o pan, de manera representativa. Significa realmente comernos la vida de Jesús, su esencia...

Juan

1:14 **Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre nosotros**

Juan 8:28 Les dijo, pues, Jesús: Cuando hayáis levantado al Hijo del Hombre, entonces conoceréis que yo soy, y que nada hago por mí mismo, sino que según me enseñó el Padre, así hablo.

29 Porque el que me envió, conmigo está; no me ha dejado solo el Padre, porque yo hago siempre lo que le agrada.

1 Juan 2:4 El que dice: Yo le conozco, y no guarda sus mandamientos, el tal es mentiroso, y la verdad no está en él; 5 pero el que **guarda su palabra**, en éste verdaderamente el amor de Dios se ha perfeccionado; por esto sabemos que estamos en él. 6 El que dice que permanece en él, debe andar como él anduvo.

Juan

6:59 Estas cosas dijo en la sinagoga, enseñando en Capernaum. 60 Al oírlas, muchos de sus discípulos dijeron: Dura es esta palabra; ¿quién la puede oír? 61 Sabiendo Jesús en sí mismo que sus discípulos murmuraban de esto, les dijo: ¿Esto os ofende? 62 ¿Pues qué, si viereis al Hijo del Hombre subir adonde estaba primero? 63 El espíritu es el que da vida; la carne para nada aprovecha; las palabras que yo os he hablado son espíritu y son vida.

64 Pero hay algunos de vosotros que no creen. Porque Jesús sabía desde el principio quiénes eran los que no creían, y quién le había de entregar. 65 Y dijo: **Por eso os he dicho que ninguno puede venir a mí, si no le fuere dado del Padre.** 66 Desde entonces muchos de sus discípulos volvieron atrás, y ya no andaban con él. 67 Dijo entonces Jesús a los doce: ¿Queréis acaso irnos también vosotros? 68 Le respondió Simón Pedro: Señor, ¿a quién iremos? **Tú tienes palabras de vida eterna.** 69 Y nosotros hemos creído y conocemos que tú eres el Cristo, el Hijo del Dios viviente.

Existe mejor ejemplo de vida a seguir, fuera de Yeshúa? En cuestión espiritual, es mejor ser 'cola de león que cabeza de ratón'. Esto es, si en nuestro medio habitual en el que nos desenvolvemos, nosotros somos los más espirituales, siempre estaremos luchando contra la corriente. Contrario a esto, si nosotros somos los menos instruidos en la palabra, y la mayoría están muy avanzados en el conocimiento de la Escritura, entonces estas personas nos serán de gran inspiración.

**7 Camina en su integridad el justo;
Sus hijos son dichosos después de él...**

La promesa es que si yo camino en integridad, si soy un Tzadik, si soy un justo, si vivo conforme a los mandamientos, la promesa es que mis hijos son dichosos después de mí. Hay muchos padres que anhelamos que nuestros hijos sean dichosos, que anhelamos que nuestros hijos sean felices, la clave es que tú como padre seas íntegro, lo que quiere decir que no puedes estar hablando una cosa y hacer otra, tienes que tener coherencia, así que si yo como padre quiero que mis hijos sean dichosos, yo tengo que ser íntegro, tengo que ser congruente con lo que predico;

**8 El rey que se sienta en el trono de juicio,
Con su mirar disipa todo mal...**

En la actualidad se ha perdido mucho el respeto, ahora se ven cosas impresionantes, sería increíble con una sola mirada provocar autoridad;

Existen personas que realmente con solo mirarnos sentimos cierta incomodidad, pues su personalidad transmite una especie de gran riqueza espiritual, que pensamos que con solo dirigir su mirada hacia nosotros, tiene la capacidad de discernir nuestras áreas más debilitadas...

9 ¿Quién podrá decir: Yo he limpiado mi corazón, Limpio estoy de mi pecado?...

Solo Yeshúa, dice el apóstol Juan que si decimos que no tenemos pecado, mentimos y no estamos en la verdad, pero que si confesamos nuestro pecado él es fiel y justo para perdonar nuestros pecados y limpiarnos de toda maldad;

- *Juan 8.- 46 ¿Quién de vosotros me redarguye de pecado? Pues si digo la verdad, ¿por qué vosotros no me creéis? 47 El que es de Dios, las palabras de Dios oye; por esto no las oís vosotros, porque no sois de Dios...*

Solo Yeshúa es sin pecado. Es su gracia lo que nos hace estar en pie...

- *Isaías 64.- 6 Si bien todos nosotros somos como suciedad, y todas nuestras justicias como trapo de inmundicia; y caímos todos nosotros como la hoja, y nuestras maldades nos llevaron como viento.*

Todos nosotros somos pecadores pero solamente Yesu ha nos puede limpiar siempre y cuando tengamos una actitud de humildad y de reconocimiento de que estamos en pecado;

10 *Pesa falsa y medida falsa,
Ambas cosas son abominación al Señor...*

En la antigüedad para venderte un kilo de harina se usaban unas pesas, entonces para saber cómo pesar un kilo, la balanza tenía que estar equilibrada, pero algunos comerciantes alteraban las balanzas con el propósito de venderte kilos de 800 gramos, es decir, que cualquier clase de engaño para hacerte de dinero es una abominación al Señor;

11 *Aun el muchacho es conocido por sus hechos,
Si su conducta fuere limpia y recta...*

Existe una tendencia en la actualidad que afirma que por naturaleza somos buenos pero que la sociedad y las circunstancias que vivimos nos corrompen, sin embargo, con solo observar la actitud de un niño es posible reconocer nuestro tipo de naturaleza, desde temprana edad muestran sentimientos de egoísmo y orgullo y realmente ocupa gran sabiduría para lograr moldear su personalidad, es decir que los hechos del niño muestran que trae tendencia a la rebelión. ¿Cómo se puede corregir a un niño que trae tendencia desobediente? Un proverbio dice que la necedad está ligada al corazón del muchacho pero la vara de la corrección le apartará de él;

12 *El oído que oye, y el ojo que ve,
Ambas cosas igualmente ha hecho El Señor...*

El que Dios haya hecho tus oídos y tus ojos implica que no los hizo para ver cosas que corrompen nuestra mente y nuestro corazón, para ver imágenes que nos hacen daño ni para estar escuchando chismes, etc. Entonces nuestros ojos y oídos son para consagrarlos al Señor, en la carta a los romanos, Pablo nos dice que consagremos todo nuestro cuerpo, nuestros miembros en sacrificio vivo, santo y agradable a Dios, es decir que uses tu mirada y tus oídos para consagrárselos a Dios. De modo que conságrale tus ojos desde la juventud, cada vez que estés viendo un programa de televisión atractivo, pregúntate si con lo que estás viendo y lo que estas escuchando, estas glorificando a Dios; El Señor está atento tanto a lo que escuchamos, como a lo que vemos...

13 *No ames el sueño, para que no te empobrezcas;
Abre tus ojos, y te saciarás de pan...*

Exhortación a buscar siempre el estar dispuestos a luchar contra la pereza. Sé diligente, despiértate temprano, ten disciplina y te saciarás de pan;

14 *El que compra dice: Malo es, malo es;
Mas cuando se aparta, se alaba...*

Esto es típico del medio oriente, en la región de Israel, a la hora de comprar siempre hay lo que se conoce como “regateo” ofreces un precio menor bajo el argumento de que la mercancía está mal si consigues buen precio, te vas diciendo, “esto está buenísimo” “qué buena compra hice”;

15 *Hay oro y multitud de piedras preciosas;
Mas los labios prudentes son joya preciosa...*

No importan todas las riquezas que haya, aquí te dice lo que es la verdadera riqueza, que son los labios prudentes y si hay alguien que necesita tener labios prudentes son las mujeres, una cualidad, virtud de una mujer es tener prudencia de labios, tratar de hablar lo menos posible; en la etapa de

la secundaria las niñas populares son las más extrovertidas, las que más hablan y todo el tiempo están con amigas, pero ya en la época del matrimonio, las que todo el tiempo están hablando mucho, a la hora del matrimonio son las que más problemas tienen. Así que jovencitas, si quieren ser una joya preciosa para sus esposos, desde ahora aprendan a guardar silencio, aprendan a ser muy pensativas, pero aprendan a ser muy prudentes con lo que hablan, aprendan a hablar solamente lo necesario y lo edificante y serán como una joya preciosa; Son de gran valor los labios prudentes que saben hablar en el momento adecuado y así mismo callar cuando es debido.

16 *Quítale su ropa al que salió por fiador del extraño, Y toma prenda del que sale fiador por los extraños...*

Esto es un principio que se repite a lo largo de los proverbios, con respecto a la necesidad o la falta de sabiduría en quedar de fiador. Algunos bancos cuando van a prestar una cantidad muy fuerte de dinero, piden que alguien sea un fiador, piden que alguien te firme y a veces alguien puede firmar pensando que no va a pasar nada porque el que se compromete en el préstamo le dice que no se preocupe que siempre va a pagar, etc. pero uno nunca sabe y la vida da muchas vueltas, así que el principio es que no quedes como fiador, no te comprometas a pagar algo que tú no puedas pagar, en lugar de eso, comprométete con lo que tienes, no con lo que no tienes; Nuevamente es mencionado el tema respecto a hacer préstamos o quedar como aval.

17 *Sabroso es al hombre el pan de mentira; Pero después su boca será llena de cascajo...*

En el capítulo 19 vimos que en ocasiones la mentira según algunos les puede sacar de un problema, a la hora de que les cuestionan dicen una mentira para no tener problemas y salirse con la suya, pero aprendimos que eso es peor ya que te sales del problema momentáneamente, pero te va a regresar después como búmeran, en el momento que dices la mentira te sabe sabrosa porque te libraste momentáneamente del problema pero después te va a regresar y vas a quedar como mentiroso y tarde o temprano toda mentira se va a descubrir, de acuerdo a la biblia todo lo oculto algún día va a salir a la luz, no necesariamente en ésta vida pero cuando Dios juzgue todo va a salir a la luz, así que es mejor que cuando estés a punto de mentir, que cuando apenas este la pequeña chispita de la mentira, que en ése momento la apagues, porque si no lo haces, será un incendio que no podrás apagar; Esta es una advertencia contra la mentira. Si nos permitimos mentir, aunque pensemos que es una mentira 'ligera', para librar alguna dificultad, cuando menos lo esperemos se habrá vuelto un hábito en nosotros. Dificultades siempre habrá, por lo tanto es iluso pensar que el mentir en esa ocasión no implica ningún riesgo... No obstante solo es cuestión de empezar a hacerlo para que posteriormente nuestra consciencia se vaya inmunizando a la mentira y pronto se vuelva parte de nuestro diario vivir...

18 *Los pensamientos con el consejo se ordenan; Y con dirección sabia se hace la guerra....*

Esto es muy importante jóvenes y no tan jóvenes, porque se van a enfrentar a muchas decisiones que tienen que tomar y es muy importante que en su juventud se establezcan a personas como consejeras, pidan consejos de sus padres, pidan consejo de personas mayores, pidan consejo de personas que sean exitosas en aquello que ustedes quieran implementar, siempre pidan consejo, sobre todo en la juventud porque en la juventud falta mucho la experiencia, ¿Qué pasa si no tienes acceso a un consejero o no tienes acceso a alguien que conoce muy bien eso que tú quieres decidir? Tienes que orar, uno de los títulos que se le da a Dios y uno de los títulos que se le da a Yesuha mismo es "Consejero" y se llamará su nombre admirable, consejero, Yesuha es un consejero, así tu estés tu solo allá en la sierra y estés solito y no tengas a nadie a quien consultar, ahí pide consejo a Yesuha, siempre tenemos que pedir consejo a Yesuha y en la multitud de consejeros hay sabiduría, por eso es tan importante leer mucho, por eso es muy importante leer libro de personas que son expertos en aquello que tú quieres hacer o llevar a cabo y ahí vas a obtener sabiduría para eso que quieres implementar; Cuando tenemos pensamientos contradictorios y es difícil tomar una decisión, lo más recomendable es acudir a alguien confiable a pedir consejo.

También el estudiar este libro de Proverbios es una excelente herramienta. Aunque ya hayamos terminado de leer todo el libro, al volverlo a consultar nos podrá traer luz en esa situación en específico por la que estemos pasando...

En cuanto a una dirección sabia para hacer la guerra, el enfoque sería en el área espiritual. El mundo en el que vivimos es bastante conflictivo por todas las cuestiones espirituales que tenemos que sortear, y con lo único que podremos lograr una dirección sabia sería un constante estudio de la Biblia.

19 *El que anda en chismes descubre el secreto;
No te entremetas, pues, con el suelto de lengua...*

En otras palabras, no le cuentas tus cosas a alguien que siempre te está contando secretos, no le vayas a decir tus cosas a alguien que siempre te está diciendo que se enteró de esto o aquello;

20 *Al que maldice a su padre o a su madre,
Se le apagará su lámpara en oscuridad tenebrosa...*

En el texto hebreo esto implica el hecho de que los comentaristas al referirse a la lámpara se refiere al alma, tu alma es lo que te da vida, es tus pensamientos y sentimientos, si tu maldices a tu padre y a tu madre, de acuerdo a éste proverbio, tu alma se apagará, en otras palabras **es un decreto de muerte**, vas a morir en tu alma, tu alma va a ser oscurecida, así que jóvenes escuchen esto que es una tremenda advertencia, tengan mucho cuidado con las palabras que les dicen a sus padres; Visto de otra manera, el ser humano es similar al templo descrito en Éxodo a partir del capítulo 25.

1. Nuestro cuerpo es equivalente a los atrios del templo.
2. Nuestra alma es equivalente al lugar santo:

Por ser nuestra alma similar a una lámpara que alumbra, como lo hace la menoráh en el lugar santo, está luz se apaga cuando nosotros maldecimos a nuestros padres, y como lugar santo, como consecuencia nuestro espíritu, que se encuentra en el lugar santísimo, quedará en tinieblas. La luz de la palabra no nos podrá alumbrar.

3. Nuestro espíritu es equivalente al lugar santísimo.

Mateo

[7:12 Así que, todas las cosas que queráis que los hombres hagan con vosotros, así también haced vosotros con ellos; porque esto es la ley y los profetas](#)

1 Corintios

13:4 El amor es sufrido, es benigno; el amor no tiene envidia, el amor no es jactancioso, no se envanece; 5 no hace nada indebido, no busca lo suyo, no se irrita, no guarda rencor; 6 no se goza de la injusticia, más se goza de la verdad. 7 Todo lo sufre, todo lo cree, todo lo espera, todo lo soporta.

21 *Los bienes que se adquieren de prisa al principio,
No serán al final bendecidos...*

Va a haber muchas ocasiones en que la gente te presione para que compres algo, *ofertas, cosas materiales, oportunidades, siempre va a haber, lo que no siempre hay es dinero...* Así que no te aflijas pensando que se te va a ir la última oportunidad, ya que siempre va a haber; Esto se refiere a compras de oportunidad. Cuando nos dejamos llevar por la urgencia de aprovechar cierta oferta que quizá sea el último día de vigencia, al final de cuentas no será de bendición. Por lo tanto la recomendación es mantenernos alejados de ese tipo de 'oportunidades'

22 *No digas: Yo me vengaré;
Espera al Señor, y él te salvará...*

Déjale a él la venganza, el perdonar la ofensa no quiere decir que seamos tontos, que seamos dejados, sino que quiere decir que confiamos plenamente en Dios, cuando tú no te vengas y no pagas mal por

mal lo único que estas manifestando es que confías plena y absolutamente en Dios y que sabes que él es el juez y que sabes que él va a dar el merecido, que sea Dios quien tome la venganza y no tú y Dios te va a exaltar por hacerlo así;

23 *Abominación son al Señor las pesas falsas,
Y la balanza falsa no es buena...*

La palabra abominación también se puede traducir como asqueroso, le resulta asqueroso a Dios alguien que engaña en los negocios; Para Dios son despreciables los negocios fraudulentos, engañando en cuanto al verdadero estado del artículo que se ofrece a la venta.

24 *Del Señor son los pasos del hombre;
¿Cómo, pues, entenderá el hombre su camino?...*

Una opción para entender lo que es difícil entender es reconocer que toda nuestra vida está siendo dirigida por Dios, otra opción sería hacerlo por fe y la esperanza de un reino venidero. Para entender lo que te está pasando en la vida te voy a dejar de tarea estudiar el capítulo 11 de hebreos en donde se nos da toda una lista de personajes de la biblia que caminaron en fe, que caminaron confiando en que Dios estaba dirigiendo sus pasos y que Dios tenía un propósito para sus vidas y a pesar de que tuvieron adversidades y de que vivieron cosas muy difíciles, ellos se mantuvieron mirando de lejos la promesa de un reino venidero, exactamente lo mismo que hizo Yesuha, Yesuha fue capaz de sufrir la cruz y aguantar todo el sufrimiento porque él sabía que había un galardón, él sabía que Dios estaba dirigiendo sus pasos, así que confiar en Dios va a hacer que él dirija nuestro camino;

2 Corintios

4:16 Por tanto, no desmayamos; antes aunque este nuestro hombre exterior se va desgastando, el interior no obstante se renueva de día en día. 17 Porque esta leve tribulación momentánea produce en nosotros un cada vez más excelente y eterno peso de gloria; 18 no mirando nosotros las cosas que se ven, sino las que no se ven; pues las cosas que se ven son temporales, pero las que no se ven son eternas.

Hay de nosotros cuando pensemos que aquí está el disfrute, lo verdadero... Si pensamos así seremos las personas más frustradas y amargadas, en contra de Dios y la humanidad... Inclusive una persona que no conoce a Dios, será muchísimo más feliz que nosotros.

Ahora bien, la conclusión del capítulo 11 de Hebreos la tenemos en el capítulo 12...

Hebreos

12:1 Por tanto, nosotros también, teniendo en derredor nuestro tan grande nube de testigos, despojémonos de todo peso y del pecado que nos asedia, y corramos con paciencia la carrera que tenemos por delante, 2 puestos los ojos en Jesús, el autor y consumador de la fe, el cual por el gozo puesto delante de él sufrió la cruz, menospreciando el oprobio, y se sentó a la diestra del trono de Dios.

En Yeshúa tenemos el mejor ejemplo a seguir. La manera en que Él soportó todos los azotes, fue, enfocando su mirada en el resultado final, el saber que redimiría a infinidad de personas con las que se gozaría en la eternidad, y esa es la motivación, que cuando nos enfrentemos a algo que no entendemos, pongamos nuestra mirada en esa eternidad.

Job

19:25 Yo sé que mi Redentor vive, Y al fin se levantará sobre el polvo; 26 Y después de deshecha esta mi piel, En mi carne he de ver a Dios; 27 Al cual veré por mí mismo, Y mis ojos lo verán, y no otro, Aunque mi corazón desfallece dentro de mí.

25 *Lazo es al hombre hacer apresuradamente voto de consagración,
Y después de hacerlo, reflexionar...*

Es una trampa al hombre hacer las cosas apresuradamente, algo que no es sabio es apresurarte a consagrarle tu vida a Dios, tienes que pensarlo muy bien, Yeshúa mismo dijo que quién antes de

edificar una construcción no primero se sienta a calcular si tiene todo lo necesario para construir, no sea que se quede a la mitad la construcción y quede avergonzado y quien antes de salir a una batalla no hace cálculos a ver si puede hacer frente a la batalla. El principio es: considera, antes de hacerle una promesa y consagrarte a Dios, piénsenlo muy bien porque es irrevocable, una vez que tú le entregas tu vida a Dios ya no puedes decir en un futuro que siempre ya no, una vez que le hiciste una promesa a Dios, la tienes que cumplir porque dice la escritura que Dios no se complace en los insensatos, en los que prometen y no cumplen. ¿Cuándo estarás listo para consagrarle tu vida a Dios? ¿Cómo puedes saber si estás listo o lista para consagrarle tu vida a Dios? Cuando te des cuenta de que vivir de otra manera no es opción, cuando te des cuenta de que la única manera sabia de vivir es consagrándole tu vida y que no puedes vivir de otra manera y que es lo más sabio que puedes hacer, entonces hazlo y te aseguro que él te va a ayudar a mantener tu consagración, pero solamente cuando lo anhelas de todo tu corazón;

Si de manera apresurada decidimos consagrar nuestra vida al Señor, lejos de ser de bendición, será una carga, pues esto implica grandes cambios.

Marcos

8:34

*26 El rey sabio avienta a los impíos,
Y sobre ellos hace rodar la rueda...*

Esto es aplicable también al trato que tienen los padres con sus hijos para encausar hijos por el camino recto, siempre se buscará disciplinar de manera justa;

*27 Lámpara del Señor es el espíritu del hombre,
La cual escudriña lo más profundo del corazón...*

Decíamos que la lámpara es el alma, aquí la palabra que se utiliza tiene que ver con el espíritu que Dios puso dentro del hombre, un soplo divino que Dios puso que es como la conciencia que cada vez que tú estás haciendo algo es la vocecita interna que te dice que no está bien lo que estás haciendo, tienes que cambiar esto, tienes que arrepentirte, ésa lucecita que te dice que tienes que cambiar, eso lo puso Dios en ti y en mí; El espíritu que Dios puso en nuestro interior es similar a una lámpara que detecta cada vez que obramos mal y nos alerta. Ahora bien, en la medida que más nos vamos alimentando de la escritura, estamos recargando de más energía dicha lámpara. La función de esta lámpara es limpiarnos, echando fuera las tinieblas, alejándonos del pecado y convirtiéndonos constantemente en mejores personas.

*28 Misericordia y verdad guardan al rey,
Y con clemencia se sustenta su trono...*

Éste es un principio que también se enseña en el judaísmo, se enseña que el trono de Dios se sustenta con misericordia, que Dios sujetó su reinado a misericordia, porque si Dios no tuviera misericordia de nosotros ya se hubiera destruido todo, entonces Dios tiene misericordia y paciencia para que se mantenga su reino; Clemencia: Bondad.

*29 La gloria de los jóvenes es su fuerza,
Y la hermosura de los ancianos es su vejez...*

Por supuesto que los ancianos son hermosos pero también algo que los hermosea es toda la experiencia que tienen, es muy agradable pasar tiempo con un anciano; Existen personas de edad avanzada que a través de su mirada transmiten mucha paz y lo mismo al escucharlos hablar. El contraste lo encontramos en ancianos que no encuentran resignación para envejecer y hacen todo a su alcance para detener el proceso, en la creencia de que lo importante es cuidar la belleza externa.

Proverbios

15:13 El corazón alegre hermosea el rostro; Mas por el dolor del corazón el espíritu se abate.

*30 Los azotes que hieren son medicina para el
malo, Y el castigo purifica el corazón.*

La próxima vez que recibas un castigo piensa en esto para que no te enojas, el castigo purifica tu corazón, jóvenes, cuando sus papás les castiguen, en lugar de enojarse mejor piensen en éste proverbio: **El castigo me purifica, el castigo me hace una mejor persona.**

Lejos de lamentarnos cuando pasamos por alguna situación dolorosa, debemos estar agradecidos a Dios, pues es como Dios trabaja en nosotros para moldear nuestro carácter y transformarnos conforme a su propósito.

Proverbios

3:11 No menosprecies, hijo mío, el castigo del Señor, Ni te fatigues de su corrección; 12 Porque el Señor al que ama castiga, Como el padre al hijo a quien quiere.

Hebreos

12:5 y habéis ya olvidado la exhortación que como a hijos se os dirige, diciendo: Hijo mío, no menosprecies la disciplina del Señor, Ni desmayes cuando eres reprendido por él; 6 Porque el Señor al que ama, disciplina, Y azota a todo el que recibe por hijo. 7 Si soportáis la disciplina, Dios os trata como a hijos; porque ¿qué hijo es aquel a quien el padre no disciplina? 8 Pero si se os deja sin disciplina, de la cual todos han sido participantes, entonces sois bastardos, y no hijos. 9 Por otra parte, tuvimos a nuestros padres terrenales que nos disciplinaban, y los venerábamos. ¿Por qué no obedeceremos mucho mejor al Padre de los espíritus, y viviremos? 10 Y aquéllos, ciertamente por pocos días nos disciplinaban como a ellos les parecía, pero éste para lo que nos es provechoso, para que participemos de su santidad. 11 Es verdad que ninguna disciplina al presente parece ser causa de gozo, sino de tristeza; pero después da fruto apacible de justicia a los que en ella han sido ejercitados.

Padre te doy muchas gracias por éste proverbio, gracias por la vida de los joven y no tan jóvenes, gracias por la vida, te ruego que éstos proverbios quedes sellados en nuestras mentes y en nuestros corazones Señor y que aprendamos a confiar en ti y que nuestros pasos sean dirigimos por ti como aprendimos en éste proverbio, en el Nombre de Yeshúa... Amén